

# EL JUEZ DE PAZ.

PERIÓDICO LIBERAL DE OPOSICION.

Reconocemos el Gobierno constituido.—Censuraremos sus actos en lo que merezcan censura.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes en todas las provincias de

España 4 reales.

Saldrá los dias 1°, 7, 13, 20 y 26.

## VERDAD Y JUSTICIA.

DIRECTOR

D. PEDRO MARQUINA.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Se suscribe en las librerías de Guasp, Colomar y Muntaner en donde se dirigirán los pedidos.

Por causas particulares, ajenas á su voluntad, se retira por algun tiempo de la direccion de nuestro periódico el Sr. D. Miguel Bibiloni y Corró, encargándose interinamente el Sr. D. Pedro Marquina. Debemos advertir que EL JUEZ DE PAZ seguirá la misma marcha que ha seguido hasta hoy; dirá la *verdad* y hará *justicia*.

## MISCELÁNEA.

Hoy nos dá la humorada de hacer politica. En la actualidad y en España, hacer politica es lo mismo que hacer calceta.

Y como la hacen á oscuras no es extraño que se les vayan algunos puntos.

Por eso no estrañen los lectores que á nosotros se nos vayan de vez en cuando.

Casualmente en esta semana el trabajo ha sido penoso.

¡Hemos presenciado tan absurdas anomalías!....

No parece sinó que todos á porfía luchan para hacerlo peor.

Por todas partes farsa, servil adulacion y algo mas que me callo por no ofender directamente á las entidades políticas de puchero.

Entre la lucha republicana con la monarquía, hay las bragas de algunos hombres que pretenden dar lecciones de funambulismo á Mr. Blondin.

Que sigan tan hábiles ejercicios y sean mitad corona y mitad gorro frigio.

De todo ello podrá resultar la salvacion de la patria.

Gracias á que hoy juran la Constitucion.

La imprenta es la gran palanca de la civilizacion.

Con ella se remueven los colosales errores que la tradicion y el oscurantismo habian ido amontonando, obstruyendo la senda del progreso.

Guttemberg es la gran figura colocada en el espacio de los tiempos. Es un nuevo sol que ilumina los antros de la inteligencia.

Su invento ha regenerado á la humanidad; es la síntesis de todos los inventos.

Colon, Fulton, Newton, Volta, no son mas que planetas secundarios de ese astro que hoy brilla entre nosotros con todo su esplendor.

El invento cosmopolita de Guttemberg, es el apóstol universal. Todas las doctrinas caben en su evangelio.

Lo mismo diviniza la verdad que ensalza la mentira; lo mismo es luz, que tinieblas.

Es una pócima que tanto puede dar la vida como la muerte.

A veces se convierte en una de esas píldoras brillantemente doradas en cuya confeccion no entra mas que la miga de pan, y con las cuales se engaña al enfermo y á su familia, en tanto que el Hipócrates forma su diagnóstico.

Esto es lo que le pasa á la imprenta en Palma.

Es la píldora de miga de pan, brillantemente dorada; ni cura ni mata.

Desde la revolucion de Setiembre y en alas de la libertad, hemos visto á la imprenta tomar un vuelo rápido, aunque rastrero. No ha sabido remontarse; tal vez le han faltado fuerzas.

La prensa mallorquina ha impreso papel, mucho papel, algunas ideas, oscuros plagios y nada mas.

¿Ha llenado su misión?

Confesemos que no.

Los republicanos han tenido sus órganos; en ellos han proclamado las teorías de todos los credos de sus sectas, encerrándose en un círculo vicioso del cual no han querido ó no han sabido salir. Han dicho que sus doctrinas eran la verdad, pero no han sabido probar la mentira de las de sus contrarios.

Una cosa igual y parecida ha sucedido con los periódicos defensores de la monarquía.

No ha habido lucha. El pueblo por lo tanto no sabe de parte de quién está la razón. Ninguno ha obtenido la victoria.

Por eso hemos dicho que no se ha hecho mas que imprimir papel. Las ideas han tenido en ellos muy malos defensores.

Los atletas de la república y de la monarquía no han entrado en liza. ¿Será tal vez por falta de fuerzas?

Casi casi nos inclinamos á creerlo así.

Ni han atacado, ni han vencido. Se han creído apóstoles y no son mas que neófitos que cruzan la vida con las alforjas de la limosna al hombro.

¡Brillante papel hace la república con sus flamantes defensores! y ¡pobre papel la monarquía con sus silenciosos campeones!

¡Mas valdria que esos Aquiles se retiraran á sus tiendas!

No serán ellos los que corten el nudo Gordiano.

Mucho bombo, mucho ruido, mucho jorgorio y total media docena de artículos doctrinarios que dejan la cuestión tal como estaba en los primitivos tiempos de Nemrod.

Para eso mas valdria que esa imprenta fundiera sus tipos y descansaran sus operarios.

De la discusión brota la luz. La discusión de los monárquicos y republicanos, no ha dado mas que tinieblas.

Ha sido un misto tomado por la humedad; por mucho que se ha frotado no ha dado llama.

¿Quién ha vencido? Nadie, porque no se ha luchado.

De esto pueden tomar nota el *El Progreso*, *La Conciliación liberal* y *El Iris del Pueblo*.

Que sepan colocarse á la altura á que los arrastran irresistiblemente las tendencias de la época.

Entre el pugilato y prueben la fuerza de sus puños.

Es decir, prueben si es mejor la forma de gobierno monárquica ó la republicana.

Esa es la misión de su apostolado. Todo lo

demás, en periódicos doctrinarios, no es mas que hojarasca.

Estos días hemos oído esclamar á algunos republicanos en tono despreciativo ¡ya teneis amo! ¡ya podeis doblar la cerviz ante el amo!

Cualquiera que oiga á tan independientes ciudadanos, creará que los monárquicos somos los párias de la sociedad moderna, unos servilones ó esclavos que al compás de nuestras cadenas cantamos himnos de alabanza al tirano que nos azota.

Con sus exclamaciones melo-dramáticas creen obtener un efecto favorable y se engañan.

El período de libertad que atravesamos desmiente sus republicanos arranques.

Al terreno que lo quieren llevar, si amo es el monarca, amo es un presidente de república federal ó unitaria.

Por sobre esos amos está la ley.

Sobre el monarca está la Constitución.

En la Constitución están nuestros derechos y nuestros deberes.

El monarca no puede ser mas que el primer guardador de ellos.

En todos esos aspavientos de los republicanos no hay mas que una cosa. Intransigencia.

Si vamos al terreno de la lógica, si depuramos esas utopias en ebullición que trastornan el cerebro de esos ambiciosos soñadores, vendremos á reducir la cuestión á la sencilla forma de pura palabra.

La constitución democrática que han dado á la nación las Cortes constituyentes, representación genuina de la mayoría de los españoles, responde á todas las aspiraciones de los liberales mas intransigentes.

La forma de gobierno de la nación española es la Monarquía.

La forma de gobierno de la nación española es la república.

He ahí todo el descontento del partido nuevo.

Una sola palabra es la que le pone fuera de sí, presentando la nueva Constitución, como una ley de hierro que solo espera un Felipe II para convertir al pueblo español en el pueblo mas degradado de la tierra.

Con ello los republicanos dan una prueba de egoista intransigencia.

Lo quieren todo para sí; quieren que prevalezca la ley de las minorías.

Absurdo ridículo que destruye por com-

pleto toda la lógica, del modo de ser de las sociedades.

Republicanos, no seáis egoístas. En el triunfo de la libertad vosotros lleváis la mejor parte.

Teneis libertad de imprenta, de asociación y de reunión, teneis libertad de cultos; los derechos individuales quedan garantidos; el sufragio universal dá la soberanía al pueblo. ¿Qué más queréis?

Queríais el todo. Queríais que vuestro partido, vuestras doctrinas, fueran las que dominaran enteramente en nuestra nación.

No puede ser; todavía sois minoría y los más no debemos sujetarnos á los menos.

Vosotros teneis la pretension de que solo vuestro credo puede salvar á la España: la misma tenemos nosotros.

El exclusivismo es insociable, y vosotros sois exclusivistas.

Sed tolerantes. Mostraos satisfechos con lo que la revolucion os ha concedido y velad al lado de los que os dan una monarquía democrática, para que no nos arrebatén lo que hemos conquistado á fuerza de sacrificios y de sangre.

El enemigo está á nuestras puertas arma al brazo.

Pueblo español, el amo que tienes es la ley, y ten presente que tanta distancia hay de una dictadura republicana, como de una dictadura absolutista.

Si sabes ser libre, lo serás siempre.

Guarda tus conquistas, y no vuelés en pós de lo desconocido, porque en el fondo de ese oasis que te convida de lejos con sus flores y sus umbrías enramadas, se oculta un abismo.

No quieras llegar á él.

Napoleon I aleccionado por la desgracia, dijo que no se hacían repúblicas con monarquías viejas.

Cree á los que han aprendido á vivir la vida en la escuela de la desgracia.

No te deslumbre el brillo y esplendor de un poder que tus manos débiles no sabrían sostener.

No te espante el nombre de amo con que te amenazan como esclavo. Eres libre: tu amo son tus deberes y tus derechos.

Quando una sociedad no está constituida, cuando todos no obedecen á una ley que sobreponiéndose á todas las conveniencias par-

ciales nos guía al bienestar comun, podemos decir que aquella sociedad se agita en la incertidumbre y se precipita, tal vez sin saber como, en el caos de la anarquía.

Quando en el orden social impera esa anomalía, todos tienen el derecho, casi el deber, de querer tomar la iniciativa de la dirección, para plantear la forma de gobierno que creen mas conveniente para el régimen y completa organizacion de aquella sociedad.

Quando las pasiones están en efervescencia, cuando no están sujetas por el freno del bien comun, es admitido el que las individualidades hagan valer sus mejores derechos.

Así es que durante el periodo revolucionario que acabamos de atravesar se han proclamado todas las formas de gobierno conocidas y por conocer. Se ha gritado en todos los tonos ¡viva la república, en tal ó cual forma! y ¡viva el absolutismo fundado en la monarquía de derecho divino!

Esas facciones, que han tenido mas ó menos partidarios, han tenido su legalidad. Hoy constituido el país, reglamentado por una ley liberal única, son ilegales.

Los que gritan ¡viva la república! son facciosos.

Se sublevan contra los acuerdos de la mayoría del país que ha adoptado el gobierno monárquico.

Como facciosos deben ser tratados todos los que no acatan la ley fundamental del Estado.

Como facciosos deben ser tratados todos los funcionarios públicos, que no juran guardar y respetar fielmente una ley promulgada y sancionada por la representación nacional.

Si mañana un alcalde republicano tiene que administrar justicia ¿cómo la administrará?

¿Con su credo republicano ó con la Constitución monárquica?

Si con lo primero, no podemos obedecerle; si con lo segundo, mal podrá aplicar una ley que no ha jurado guardar.

Ese alcalde y cuántos se hallen en igual caso no pueden ser los guardianes de la ley.

Los republicanos ya no tienen derecho de protestar contra la forma de gobierno legalmente establecida.

Para ellos están cerradas todas las puertas, menos la del sufragio que puede conducirles á la realizacion de su ideal.

Pueden imponerse tambien por medio de la fuerza, pero ellos son los primeros que deben comprender que las ideas no se imponen á palos.

Los únicos que todavía pueden hacer evoluciones en el campo de las esperanzas políticas, son los partidarios de tal ó cual candidato al trono.

Estos y en especial los carlistas, están en su derecho si gritan ¡viva Carlos VII!

Carlos VII, puede jurar la Constitución y ser proclamado rey.

Está dentro de un terreno legal y lógico.

Nombrado el monarca, todos los aspirantes excluidos y que quieran imponerse, deberán ser tratados como facciosos.

Hoy tenemos facciosos en la frontera, facciosos en el interior.

Y ¿qué hacen las autoridades?

Se están mano sobre mano, mirando con estóica indiferencia la actitud de los facciosos, que ridiculizan por todos los medios la forma monárquica, cuando no la combaten de viva voz con medios que deben ser reprobados.

Esa tolerancia ya no tiene razón de ser.

Con ella lo que se alcanza es el desprestigio del principio de autoridad.

Y si sucumbe ese salvador principio ¿quién podrá gobernar? Nadie.

Vale más preveer que castigar.

Queremos todas las libertades, no queremos que se cercenen en la práctica; pero con las libertades queremos orden, queremos el respeto á las leyes y á las autoridades.

No queremos la anarquía, esa anarquía que imprescindiblemente ha de venir, porque la llevan entrañada en su ser las facciones políticas que se sublevan contra la mayoría del país, ya constituido.

Atájese el mal con tiempo, porque sinó entraremos en la lucha de pandillage llegando á ser la ignominia de la Europa y de la civilización.

Una nación monárquica que tiene autoridades republicanas, guardadoras y ejecutoras de la ley es un contrasentido que no cabe ni en la escuela más absurda.

Lógica, no queremos más que lógica.

\* \* \*

Se proclamó la coalición de los partidos liberales.

Se pretendió que elementos heterogéneos formaran un núcleo homogéneo.

En los primeros momentos callaron las ambiciones, para gritar después con más fuerza.

La coalición no fué más que un simulacro.

Sabido es que los simulacros no son más que una farsa.

La coalición en nuestra ciudad no fué más que la eterna reproducción del beso de Judas.

Respondan por nosotros los partidos coaligados.

¿Hubo buena fé?

No; porque un partido, el más caracterizado en la última revolución, fué rechazado hasta los últimos momentos.

Había exclusivismo en el reparto del botín.

Aquel mar intransigente rechazaba todos los cuerpos extraños. Estaba celoso hasta de sí mismo.

La fusión de principios y de ideas era imposible entre aquellos opuestos elementos.

Los que miramos hacia el porvenir, ¿podemos tener fé en las promesas de los hombres que crearon la actual situación?

Analícemos su pasado, estudiemos sus aspiraciones, y con la conciencia desnuda de toda pasión respondamos.

No podemos tener fé. Esa calma aparente en la cual reina la mayor armonía, presagia que pronto será turbada por el huracán de las rivalidades.

¿Quién vencerá? ¿quién sucumbirá? Quizás todos.

Los que parapetados tras del glacial indiferentismo, miran la ejecución del drama escena por escena, comprenden que esa interinidad ha de tener una pronta solución.

¡Ay de la libertad, si al llegar esa solución no encuentra á sus campeones decididos á sostenerla!

¡Ay de la libertad, si en la hora suprema estamos divididos!

Llegan momentos de prueba para los hombres, y para los liberales ha llegado ese momento.

Si no hay abnegación, si no hay patriotismo ellos serán los destructores de su obra.

Que no rechacen la conciliación, únense y no olviden lo que hemos repetido muchas veces la división es la muerte.

\* \* \*

Hay muchos sugetos que de lejos imponen y de cerca valen menos que nada.

Desear cosas imposibles es una enfermedad de ánimo.

De esa enfermedad están atacados la mayor parte de los políticos.

Concluimos.

El verdadero modo de convencer á un tonto es concederle todo lo que quiera.

## LA CLAVE.

Por fin el tan esperado folleto ha venido á levantar una punta del misterioso velo que todavía cubre las repugnantes escenas que tuvieron lugar en esta ciudad en los dias 1° y 2 del pasado octubre.

El Sr. Arias y Fernandez, dice todo lo que puede decir; lo que calla lo deja adivinar.

A los hombres que querian cimentar su gloriosa popularidad sobre las ruinas del crimen; no les habrá sabido muy bien, que un escritor independiente y que solo obedece á su conciencia, haya puesto de relieve algunos hechos que retratan fotográficamente el flamante liberalismo de algunos finchados patrioterros.

El tiempo que todo lo borra, podrá borrar algun dia aquellos sublimes actos de vandalismo, pero quedarán grabados eternamente en el libro de la historia para atestiguar á las generaciones futuras lo que era la libertad en manos de unos hombres que con impúdico cinismo tuvieron la audacia de apostrofarse redentores del pueblo.

Las turbas que en aquellos memotables dias saciaron su sed de pillage, podrán aplaudirlos todavía, pero el pueblo sensato y honrado ya les conoce y les señala con el dedo.

Quisisteis que el torrente se desbordara, lo conseguisteis; pero tambien fuisteis arrasados por sus cenagosas ondas y hoy el cadáver de vuestra reputacion yace fétido é insepulto en las playas del desprecio.

Si no sois sordos, si las cataratas de la vanidad no han cegado vuestros oídos, oid y ved lo que dice y lo que hace el pueblo al oír vuestros nombres.

*La clave* es el apéndice de vuestra obra; ella os encierra dentro de un círculo de hierro del cual no saldréis sin dejar entre su opresora argolla los girones de vuestro disfraz liberal.

El único consuelo que nos queda es el saber que todavía teneis conciencia, esa conciencia que Dios deja en el fondo de los corazones mas criminales para que el remordimiento les acuse á todas horas, llevándolos por la senda del arrepentimiento. Os reconocéis culpables, porque despues de lo que os ha dicho EL JUEZ DE PAZ y de lo que os dice *La clave*, guardais un silencio vergonzoso, prueba latente de que reconocéis el mal que habeis hecho.

Vuestra prensa permanece muda y no tie-

ne una sola frase para disculparos. ¡Triste condicion de las miserias humanas!

Ayer en vuestros misteriosos conciliábulos soñabais tal vez en que se escribiria sobre vuestra losa: *á los grandes hombres la patria reconocida*, y hoy os veis condenados á mendigar una mirada de compasion de aquellos á quienes con tan mala fé insultasteis.

No temais su venganza; ellos saben perdonar; son mas grandes en su desgracia que vosotros lo fuisteis en el triunfo.

*La clave* ha descornado el misterio velo: todos vuestros esfuerzos serán impotentes para cubrir toda la miseria y pequeñez que encierra vuestra conducta.

Antes de despedirnos de esa camarila que supo llevar con su libertinage el terror al seno de todas las familias, queremos tributar un voto de gracias á nuestro amigo el señor Arias y Fernandez por la dignidad y fuerza de carácter con que ha sabido defender el buen nombre mallorquin, arrojando el borron de la infamia sobre la frente de los que la cometieron.

Bastante hemos dicho, aunque todavía tenemos mucho que decir.

## Providencias y fallos.

Habiéndoseme quejado varios individuos recién llegados de los baños de San Juan de Campos de que en aquel establecimiento hay una mal llamada fonda que suministra á los bañistas alimentos mal condimentados: Considerando que la cuestion digestiva es la mas importante á la salud del individuo: Considerando que sin un buen régimen higiénico son inútiles los baños y hasta perjudiciales: Considerando que estas quejas darán al traste con el establecimiento de que nos ocupamos: Considerando justa, en una palabra, la queja de los perjudicados: Hallo que debo condenar y condeno al dueño de los baños á mudar de fondista ó procurar que se enmiende y en su defecto hallo que debo llamar la atencion de la autoridad sobre este suceso para que evite el abuso y escarmiente á los que así tratan de explotar con perjuicio de la salud pública.

\* \* \*

Habiendo leído en un periódico exaltado de esta capital que en el Borne no se veian en el acto de la promulgacion del código fundamental mas que *caras de todas las situa-*

cionés, gente que se amolda á todas las ideas falsas, corazones gastados y corrompidos, para los cuales no hay más Dios que el DIOS DEL ORO, y que no se veía una sola cara de un industrial, de un propietario, de un literato. Resultando que ya vi muchos industriales, muchos propietarios, algunos literatos buenos, y digo algunos porque estos abundan poco (y perdóneme usted el modo de señalar): Considerando que para celebrar el acto bastaba con estar en aquel sitio sin tener necesidad de subir al tablado, donde solo debían estar los personajes oficiales ó representantes de corporaciones. Considerando graves insultos los que el citado periódico dirige á los nobles corazones que tanto en la calle como en el tablado asistían á la lectura de la constitución más liberal que se ha escrito en el mundo. Hallo que debo suplicar y suplico á don Miguel Trias como veterano de nobleza y consecuencia, se sirva protestar solemnemente contra las ligeras palabras de los que por tan razonables medios y lógica tan forzada pretenden desprestigiar todos los partidos que no se sujeten á sus ideas. Una es la justicia una la verdad, para practicar la primera jamás seré perezoso, para decir la segunda jamás temblaré, ni se me verá emplear el language que hoy censuro. La libertad no autoriza el insulto. Protesto como insultado y dispensen mis lectores este pequeño apéndice de mi providencia.

## BUENO Y MALO.

Con motivo de jurarse hoy la Constitución, el Esmo. Sr. Capitan general y la guarnición han remitido á la Esma. Diputación provincial y al M. I. Ayuntamiento, mil bonos compuestos cada uno de un pan blanco de dos libras, una tercia de carne y una cuarta de vino, para que los reparta entre los pobres.

Aplaudimos un acto tan filantrópico que honra sobremanera al Sr. Socías y á los gefes y oficiales de su digno mando.

Eso si que es bueno.

Nuestros diputados han gestionado activamente para que se restableciera el cable telegráfico submarino, obteniendo la formal promesa de que muy pronto se nombrará el personal que ha de trabajar para buscar la rotura del cable. Dicho personal se embarcará en la goleta de guerra *Edetana* y si sus trabajos no diesen resultado, se tenderá un cable nuevo, cuyo importe creemos se halla consignado en el nuevo presupuesto.

Dios haga que se realice la formal promesa y así no estaremos tan aislados.

De todos modos enviamos las mas espresivas gracias á nuestros diputados. Si tuviéramos telegrafo las anticiparíamos.

Nos dicen de Madrid que ni el ministro de Gracia y Justicia, ni la comisión de presupuestos han pensado en suprimir nuestra audiencia.

Tranquílense, pues, los pleiteantes; los procuradores podrán continuar quitándoles la camisa sin que para ello tengan que atravesar el charco.

Que aquel que tiene justicia  
Y á la justicia se arroja.

Si justicia hay en el mundo  
Sale condenado en costas.

\* \*

EL JUEZ DE PAZ ha sabido con sorpresa que el gobierno ha dispuesto que nuestro puerto se quede sin draga.

Nuestro puerto que es el que mas protección necesita es el que tiene menos.

Como esto es cosa que perjudica gravemente nuestros intereses, pedimos á nuestros diputados que hagan un esfuerzo para que se continúe la limpia de nuestro puerto.

Suplicamos á nuestros colegas, con comité ó sin comité, políticos ó impolíticos, que unán su voz á la nuestra y pidan á nuestras autoridades y corporaciones que se dirijan al gobierno esponiéndole los perjuicios que causa á nuestro comercio su impremeditada medida.

Ese asunto es cuestion de honra para nuestros diputados.

Que no echen nuestras indicaciones en el saco de las promesas, porque sinó les diremos tres verdades que no serán para calladas.

No todo ha de ser recoger plumitas.

Algo se ha de hacer para el pais ya que tanto se hace para el paisanage.

\* \*

Creemos muy del caso que los Ayuntamientos que han jurado guardar y defender la Constitución sean Ayuntamientos Constitucionales.

Los Alcaldes que no la hayan jurado podrán presidir Ayuntamientos populares, Ayuntamientos republicanos, ó Ayuntamientos absolutistas, segun lo que sean.

Solo pedimos á esos alcaldes que cuanto ántes publiquen las leyes con que nos han de gobernar para no incurrir en falta.

Los administrados debemos saber á que atenernos. No le parece á usted Sr. Alcalde de Palma?

Evitemos los *quid pro quos*.  
Pongamos en claro el *galimatias*.

El Sr. Vinader ha hablado en favor de las Conferencias de S. Vicente de Paul.

La Constitución autoriza la libertad de asociación. La concede amplia, amplísima.

Los republicanos se asocian para trabajar de la manera que mas les conviene por su idea.

El gobierno nada les dice. Están autorizados por la ley.

Y con esa misma ley se quiere prohibir el que se asocien los de las Conferencias.

Vamos, señores gobernantes, un poco mas de lógica.

El mismo derecho hay para que veamos establecidas las conferencias del gorro frigio, que las conferencias de S. Vicente de Paul.

Para fijar este principio legislable no se necesita tener mucho sentido comun.

No defendemos á los unos ni á los otros, pero abogamos por un derecho concedido por la Constitución del Estado á todos los españoles, y nos hace ascos el ver que se concede á los unos y se niega á los otros.

Si no gritáramos viva la libertad pase.

Pero lo gritamos y hay que ser un poquito consecuentes.

La derrama vá mal, muy mal, malísimamente. ¿Verdad, Sr. Alcalde?

¿Sabe V. por qué?

Porque eso de pedir dinero ha sido siempre muy inconveniente, y mas cuando se pide de una manera tan republicana.

Usted vá á despopularizarse.

Sea V. franco: ¿á cuánto asciende el total de la derrama?

El público no lo sabe, pero usted que tiene los cartapacios debe saberlo.

No prometa usted mucho, porque el prometer á veces cuesta caro.

Desengañese V.: con un vecindario tan poco liberal no se pueden llevar á cabo ciertas mejoras.

Y eso que ha de contar V. con que la mayoría del pais es republicana.

¿Qué sucedería si fuera nea!

Antes de concluir queremos pedirle un favor.

Ya nos dejará usía una muestra de la derrama para que algun dia pueda servir de modelo á los reaccionarios si es que vuelven.

¿Qué sistema!... ni el de la verde.

El periódico monárquico *El Progreso* ha insertado un comunicado firmado por varios independientes, en el cual se ataca al Sr. Navarro y á varios de los que le ayudaron á salir Diputado.

Personalidad y nada mas. No hay política.

¿Qué dirá á esto *La Conciliación*? A ella van algunas de las piedrecitas.

¿Se callará? No es muy decoroso.

En la corrida de toros del domingo último algunos ciudadanos nos enseñaron una mona.

¡Tontos! Detrás de ellos habia quien á su vez les enseñaba un mico.

Y los ilotas no lo vieron.

Es que hay hombres que no ven por el cogote.

Como estábamos de toros  
Solo vimos los cornudos  
Que gritaban como loros,  
Y eso que diz que eran mudos.

El Sr. Navarro ha pronunciado un discurso!

— Dicen que en él quería atacar el proyecto de regencia y defender el nombramiento de Rey.

— No sabemos si lo ha conseguido.

— Bueno sería que el Sr. Navarro dijera algo sobre las obras de nuestro puerto.

— Aquí es donde mas nos pica y mas ahora con la navegacion del Istmo de Suez.

— No descuidarlo, señores diputados de la circunscripción, que luego habrá quien dirá: son forasteros!

— ¡Ejem!... ¡Ejem!...

\* \* \*

*La Conciliación liberal* y *El Progreso*, son dos periódicos monárquicos que defienden un mismo programa.

Y sin embargo, no están acordes.

— ¡Flaquezas humanas!

— *Vanitas vanitatum!*

— Si el uno dice blanco,  
El otro negro,  
Y es que el uno es yerno  
Y el otro suegro.

— ¡Ay que gaban  
Le vá á comprar la niña  
A su galan!

— La campa-nada no suena...  
Dicen que no está de vena.

\* \* \*

— ¿Qué harán los republicanos que comen del presupuesto de la España Constitucional?

— ¿Qué harán los funcionarios públicos republicanos?

— ¿Jurarán la Constitución?

— No me pongas mala cara.

— Si te pongo en apretura,  
O vas derecho á la jura,  
O sueltas por fin la vara.

— El proyecto financiero del Sr. Sedó ha sido desestimado por la comision.

— ¡Adios los veintitres mil millones!

— La hacienda española, está muy enferma, dicen que agoniza y no sé que ministro se ha encargado del atahud.

Topete dice que si hubiera sabido que para eso habia de iniciar la revolucion, no la habria iniciado. ¡Ay! Sr. Topete, un marino en tierra pierde el norte. No conviene dejar la brújula á bordo.

Siga usted el rumbo y á correr el temporal á ver si encontramos puerto.

Con tan buen marino la nave del Estado no debe naufragar.

\* \* \*

Hemos leído unos rudimentos de geografía que acaba de publicar D. Matías Bosch y Palmer, profesor de primera enseñanza elemental.

Es un trabajo bastante bien acabado y lo recomendamos á todos los que se dedican á la instruccion primaria, en la seguridad de que podrán obtener buenos resultados, pues sus esplicaciones claras y sencillas y el orden y clasificacion con que están separadas las lecciones, le hacen á propósito para todas las personas que se dedican al estudio de unos conocimientos tan necesarios y en especial para los niños de corta edad.

Damos la enhorabuena al Sr. Bosch y Palmer por su apreciable trabajo.

\* \* \*

Los republicanos de Mahon se han lucido.

El domingo último, con motivo de haberse promulgado la Constitucion arrojaron la casa por la ventana.

Hubo vivas á la federal, muertas á Prieto y pedradas á los cristales de las casas que estaban iluminadas, y *ainda mais*, el casino republicano estaba *ennegrecido* ostentando calabazas y otros atributos del partido nuevo.

Esta gente está empeñada en hacernos tragar la república y ya es hora que las autoridades les hagan tragar orden.

Suponemos que la indigna conducta de los republicanos mahoneses tendrá entusiastas admiradores.

Sr. Gobernador, y la circular del Sr. Sagasta?

\* \* \*

*El Iris del Pueblo* ha dicho en una gacetilla:

«Ya tenemos Constitucion, ya tenemos monarquía. ¿Qué nos falta ahora?... Que suban los moderados, que se restablezcan los consumos y que se premie á cierto Alcalde, visitador, administrador y demás corchetes por lo bien que supieron apretar el dogal al pobre y libertar al rico del recargo municipal.»

Sobre esto, apreciable cólega, hay mucho que decir.

Tenemos Constitucion, una Constitucion democrática la mas liberal que se ha conocido, hecha por los representantes de la nacion, y de la cual sacan la mejor parte los republicanos.

Tendremos monarquía, porque tal es la forma de gobierno adoptada; salvo el caso en que triunfe la república.

Pregunta qué falta ahora? Falta, que algunos

hombres no hagan el oso con sus necias pretensiones, y que cada cual trabaje en la esfera de sus derechos para conseguir el fin que se han propuesto no introduciendo la alarma en el pais con sus eternas amenazas y sus ridículos motines. Eso es lo que falta.

Respecto al restablecimiento de consumos los ha restablecido ya el ciudadano Alcalde, de una manera mas que perjudicial para el público. No tenemos necesidad de esperar á que suban los moderados para restablecerlos.

Y tocante á que se premie á cierto Alcalde, visitador, administrador y corchetes por lo bien que supieron apretar el dogal al pobre, le diremos que no sabemos se exigiera en las puertas mas que lo señalado en las tarifas que era lo que anteriormente cobraba el gobierno, y si el evitar el escandaloso fraude, lo llama *El Iris* apretar el dogal al pobre, le advertiremos que está en un error, porque á quien se apretó el dogal fué á los defraudadores que perjudicaban á los traficantes de buena fé y si de ello quiere convencerse nuestro cólega, bastará que tome nota, lo que le será muy fácil, de las personas que fueron *multadas* ó cogidas en algun fraude durante la administracion municipal.

Sea nuestro cólega un poco mas razonable y tenga presente que ciertas cuestiones conviene dejarlas aparte, porque lo peor es meneallo.

Por lo no firmado,

El editor del periódico, FELIPE AMENGUAL.

Por el Gobierno civil de esta provincia se nos ha remitido el siguiente telegrama:

## GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS ISLAS BALEARES.

El Exmo. Sr. Capitan general de estas Islas me ha remitido para su insercion en el Boletin oficial la copia de un despacho telegráfico que ha recibido, cuyo tenor es como sigue:

«Madrid 16 Junio 5-45 t.

**Ministro Guerra á los Capitanes y Comandantes generales.**

**Ha sido proclamado Regente del Reino el Sr. Duque de la Torre por 194 votos contra 45.»**

Lo que tengo la gran satisfaccion de hacer público para conocimiento de todos los habitantes de esta provincia. Palma 19 Junio de 1869.—Primitivo Serriá.